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4 月 30 日 18 时 10 分，认证为“中科院之

声”的微博和中科院上海应用物理研究所网

站发布了一个“关于钍基熔盐堆核能系统项

目启动仪式情况的说明”，就该启动仪式出现

的作法驱邪仪式，向“各界同仁”致歉，并对两

名有关工作人员作出停职处理。

中科院的科研项目与驱邪搞在一起，这事

听起来就很讽刺，有损科研单位的形象，中科院

有关领导不恼火倒奇了怪了。但是，对此事的

检讨，不能止于科研单位的形象；还应该诘问一

句：此事是否有损“科学”的形象？

曾几何时，“科学”在中国有至高无上的

地位，早在上世纪五六十年代，“长大要当科

学家”就已经是很多少年儿童的理想。在那

个崇尚科学的意识十分普遍的年代，科研项

目的建设工地上出现神棍作法，是不可想象

的。

不可想象的事情是怎么成为事实的呢？

“中科院之声”发布的“说明”称此事“与科学

精神背离”；这个“科学精神”可能说到了要

害。若干年来，全社会的科学精神是强化了，

还是减弱了？至少有一部分人完全背弃了科

学精神；其中对社会具有很大负面引导作用

的是，一些级别不低的官员，崇尚“风水”，建

机关大楼，布置办公室都要请“大师”看风

水。在官员、名人的加持下，李一、王林之流

混得风生水起，成为众人追捧的对象。“科学”

就这样被边缘化，“风水”则穿上了“传统文

化”的外衣登堂入室。

科研与神棍搞到一起，并不是偶然的。

照理，现代教育与求神拜佛也是格格不入的，

但是，每逢高考前夕，一些学校会组织教师前

往寺庙，烧香拜佛，求神灵保佑学生考上理想

的大学，赐给学校一个好的升学率。一些老

师说，烧香不一定是因为相信神灵，是求一个

心安，求拜过了，心里踏实。这等于说，老师

所掌握的知识，不能给自己心安，老师们的专

业能力，不能让他们自己感到踏实。“知识就

是力量”变成了“神灵就是力量”。

人在什么时候会祈求神灵？自感不能掌

握自己命运的时候，最容易向偶像奉献膝

盖。倒不是一定相信神灵，而是没有别的可

以信靠。当知识不能给知识者力量的时候，

知识者的社会地位，在相当程度上就是知识

（当然包括科学知识）的地位。当科学的形象

受损时，科研单位的形象受损是必然的。在

这样的社会氛围下，中科院上海应用物理研究

所的两位负责前期施工的工作人员，对“作法”

一事失去了应有的“警惕性”也就有了必然性。

尤其事发地点是在远离中心城市的甘肃武威，

人都有入乡随俗的心理，身在现场，被现场气氛

所裹挟，于是就犯了“未制止”的错误。

中科院说向“各界同仁”致歉，其实更应

该向“科学”致歉，向“科学精神”致歉。把神

棍驱走，处理了两名工作人员，中科院及全社

会的“驱邪”任务还很重。尊重知识，驱走迷

信，“科学”才能归位。

科研单位，该驱哪门子邪

中科院说向“各界同仁”致

歉，其实更应该向“科学”致

歉，向“科学精神”致歉。
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对于广大女性来说，近日国家药监局批

准九价人乳头状瘤病毒疫苗（HPV 疫苗）上

市，是一个极大的好消息。HPV 疫苗有二

价、四价、九价三种，用于预防HPV引起的宫

颈癌，适用于 16 到 26 岁女性，有些国家和地

区放宽至9-45岁。

有细心的媒体发现，这次批准距离制药

商默沙东提交申请，只用了 8 天时间，简直是

“火箭速度”。这事情我曾经关注过（详见

2016 年 7 月 21 日本报《宫颈癌疫苗十年之

痒，呼唤“接轨”》），2016年7月有关部门批准

了二价HPV疫苗在中国内地上市，次年又批

准了四价HPV疫苗上市，而当时距离海外上

市的时间已经整整迟了10年。

尴尬的是，这款疫苗在内地上市之时，恰

是其在美国市场退市之日。从 2016 年 4 月

起，四价疫苗在美开始停售，美国疾病控制预

防中心已经开始只采购九价 HPV 疫苗。九

价HPV疫苗可预防的病毒种类更多，在成本

和价格得到控制后，停售其他HPV疫苗是很

自然的事情。这也意味着，在等了 10 年之

后，内地女性还只能用上人家开始淘汰的疫

苗。在这次获批之前，许多内地人群以旅游

入境的方式，选择到香港打九价 HPV 疫苗，

花费更高不说，舟车劳顿也是免不了。

所以，这次国家药监局快速审批九价

HPV 疫苗，确实造福了广大女性人群。同

时，这也让人思考：为什么这次审批时间那么

快？像这样的审批速度，能否用于其他进口

新药，让更多人群从中获益？

进口新药审批缓慢，这是个老话题了。

有的原研药在国外上市后，进入中国内地市

场往往要在三五年以后，甚至耗时更长。这

次九价 HPV 疫苗快速获批，的确有其特殊

性。很重要的一点是，李克强总理近日听闻

九价HPV疫苗尚未在内地上市，当即要求有

关部门加快审批。另外，收到相关进口注册

申请后，国家药监局将其纳入优先评审程序，

并基于之前四价疫苗获批数据的基础，有条

件接受境外临床试验数据，从而加快批准了

产品的进口注册。

这就是说，九价疫苗获批，不仅有领导批

示，而且走了“绿色通道”。那么，这是不是意

味着，类似经验很难在其他进口新药上复

制？其实也不然。

以往进口新药审批慢，问题主要出在三期

临床试验上。一些在国外已经上市的新药，在

国内上市，仍需进行耗费时日的临床试验，再加

上负责药品审批的人手不足等原因，导致审批

效率奇低无比。对此，国家有关部门已意识到

问题所在，去年10月份专门发文对进口药品注

册有关政策进行调整。其中很重要一点，就是

在中国进行国际多中心药物临床试验完成后，

可以直接提出药品上市注册申请。而从审批流

程可看到，九价HPV疫苗的快速获批，也和临

床试验这个环节的有条件豁免有关。

以往进口新药要求三期临床试验，出发

点当然没错，只不过有些新药其实在境外已

经上市，其安全性已经有足够保证，在审批上

也就不能过于拘泥硬性规定。就此而言，九

价疫苗快速获批的经验，或可应用于其他新

药进口的注册审批上。据不完全统计，2017

年全球排名前 20 位的肿瘤药，至少有 8 种药

品尚未在中国内地上市，如果在严格把关的

同时，根据具体情形加快审批，那对国内患者

将是更大的福音。

九价HPV疫苗8天过审，经验值得复制

以往进口新药要求三期临床

试验，出发点当然没错，只不

过有些新药其实在境外已经

上市，其安全性已经有足够

保证，在审批上也就不能过

于拘泥硬性规定。

刘若英的电影《后来的我们》上映之日，

也是风波乍起之时。不少影院反映，在开场

前出现大量集中退票情况，引起行业震动。

电影局初步认定该影片退票情况确有异常，

具体问题尚待研判，一旦发现查明，将严肃处

理。刘若英工作室也发布声明，将积极协助

配合相关部门查明真相。

真相大致是什么，恐怕大家心里都有数。

票房、上座率、网络评分，这些能左右票房的关

键因素，同时也是造假的重灾区。先订后退，这

实在算不得什么高超的手法了，在此之前，有不

少片子用过这一招，有人票房造假，营造虚假的

繁荣，也有人刷分造假，营造虚假的口碑，唯一

的目的就是把观众往电影院里骗。这些人很可

恶，这些人又很可怜，他们可能是营销高手、骗

术的行家，却是影视剧行业的破坏者。

一个靠炒作推动的市场和一个靠质量推

动的市场，是完全不一样的。靠影星驱动，靠炒

作驱动的市场里，用尽各种办法制造热点几乎

是必然出现的现象，所以，影片上映之前总是会

闹出点风波，或正或反，有急于申诉不明之冤

的，也有贼喊捉贼的，好的炒，不好的也炒，总之

就是想办法制造话题，吸引眼球，甚至不惜自

黑，没有话题制造话题也要上。影视市场蛋糕

实在太大，哪怕只是割走一点，都不是小数目。

短平快，抢在口碑倒掉之前先收割一茬，也就成

了很多电影的必由之路。当然，口碑和网络评

分最终会让这些影片现出原形，问题是这需要

时间，当定论形成以后，往往票房已经取得。这

个时候，指责批评仿佛是为它开庆功宴。

电影市场里的各种乱象，归根结底还是

好片子太少了，国产片中能让人留下刻骨铭心

的记忆的片子更是凤毛麟角。这几年，情况有

所好转，但影片质量还难言满意，影片类型还

过于单一，这给烂片不断出现提供了生存空

间。一方面城市在扩大，新落成的电影院越来

越多，电影市场急剧扩张，电影市场某种程度

上说也成了刚需，另一方面，影片质量又跟不

上，好片子一片难求，于是，一些质量一般的影

片也取得了与其质量不相称的票房业绩。

这反过来又影响了口碑，观众对整体制作

水平抱有怀疑，这就给炒作留下了空间。专业

的人没有体现出应有的素质，所以，才有这么多

人把希望寄托在跨界上，指望他们带来一股清

新之风。事实证明，这并不靠谱，在一个已经需

要拼专业程度拼分工拼合作的行业里，我们的

市场上却遍地都是跨界的神话，这可能吗？

在这次事件中，管理部门应该好好地查

查，但这只是治标之举，更重要的还是斩断低质

电影的变现之路，与其让烂片当道，让市场迷失

在低水平的竞争中，不如引入更多的竞争者。

“后来的我们”，期待一个正常的电影市场

在一个已经需要拼专业程度

拼分工拼合作的行业里，我

们的市场上却遍地都是跨界

的神话，这可能吗？


